
blemas con el FA y el PC, pero eso no me im-
pide reconocer que muchas veces sus postu-
ras más identitarias no conjugan con una
imagen de país. La base social de la DC es
mucho más progresista que lo que algunos
dicen en medios de comunicación.

—Si no fue por ese motivo, ¿cuál es la ra-
zón de fondo de la desconexión de la DC con
su electorado? ¿Por qué el partido no tiene
la fuerza que tenía antes?

—Está el desgaste de haber sido un parti-
do eje desde la recuperación de la democra-
cia en adelante. Pero también están las dife-
rencias internas, que han marcado la salida
de muchas personas que durante largo tiem-
po fueron militantes. No dejo de preguntar-
me cuántos de quienes militan en Amarillos
se sienten cómodos con que van a terminar
cerca de republicanos con Evelyn Matthei.
En el caso de Demócratas, ellos ya cruzaron
el rubicón hace un largo rato. Nosotros se-
guimos en la posición histórica de la DC.

—¿Debe la DC hacer un mea culpa por
haber bajado la candidatura de Ximena
Rincón, por lo señalado desde las encues-
tas, posicionándola a usted en su reem-
plazo?

—Cuando a mí me llama el presidente del
partido en ese momento para pedirme que
sea la candidata, yo soy la primera que me
paro y le digo “no, nosotros tenemos una
candidata”. Después, cuando finalmente
ella desiste de su candidatura, recién ahí
asumo esta posibilidad de serlo e ir a las pri-
marias y a todo el corto camino que siguió.

—¿Quedaron muy dañadas las relaciones
con Ximena Rincón?

—No creo que por esa situa-
ción, sino más bien por las deci-
siones políticas que vinieron a
propósito del proceso constitu-
yente. Demócratas en ese mo-
mento cruzó el charco y resolvió
ser comparsa de Chile Vamos.

—Existe un diagnóstico co-
mún sobre la fragmentación en
el Congreso. ¿Cuál es su análi-
sis sobre la reforma al sistema
político que empujan algunos
senadores?

—Hacer una reforma al siste-
ma político es bueno para Chile,
pero pasar máquina por mayo-
rías circunstanciales nunca es
positivo. Menos cuando lo que
se propone es hacer un cambio
en medio de un proceso electo-
ral y meter la mano en la urna.
Las propuestas que ellos hacen

no buscan corregir las malas prácticas al in-
terior de los partidos. Llamar de nuevo “re-
forma” a algo que no es reforma, es empezar
a acostumbrarnos a tener nombres muy lla-
mativos de situaciones que no lo son. Me
gusta cuando la centroizquierda se pone de
acuerdo para pensar en los problemas del
país y trabaja colectivamente en las solucio-
nes. No me gusta, en cambio, cuando el Par-
tido Socialista hace acuerdos privados, para
callado, con la derecha, entrando en conflic-
tos con los intereses ciudadanos. n

“Que el Sistema de
Admisión Escolar
(SAE) tiene
dificultades, no
tengo ninguna duda”

—Los liceos emblemáticos quedaron
muy abajo en los resultados de la PAES.
¿Cuánto influye en eso el fin de la selec-
ción impulsado por Michelle Bachelet?

—Que el Sistema de Admisión Escolar
tiene dificultades, no tengo ninguna duda. Lo
que comienza a aparecer con mayor fuerza es
que la familia no es la que elige. Es este
algoritmo el que toma decisiones. En Ataca-
ma el SAE ha hecho evidente la falta de
oferta educativa y en Valparaíso hay dificul-
tades al momento de elegir el establecimiento
del estudiante. n

“Demócratas cruzó el charco
y resolvió ser comparsa de
Chile Vamos”.

Corría un viernes 23 de julio de
2021 cuando Yasna Provoste,
desde la Escuela Gabriela Mis-
tral de Vallenar — estableci-
miento en el que cursó sus estu-
dios escolares— anunció su can-
didatura presidencial en repre-
sentación de la Democracia
Cristiana (DC). La acompañaban
su hermana y una de sus profe-
soras de kínder, cargando de
simbolismo el momento.

Se trataba del mayor desafío de su carrera
política, mas no el único de altas exigencias.
Antes, entre 2006 y 2008, se desempeñó co-
mo ministra de Educación, siendo destitui-
da a raíz de una acusación constitucional
empujada desde la Cámara de Diputados.
Hasta la fecha, observa en esa iniciativa una
injusticia cometida en su contra solo por
motivaciones políticas.

Descontenta con el curso del gobierno de
Gabriel Boric, la parlamentaria de raíces in-
dígenas cree que le ha fallado a la ciudada-
nía en su promesa de grandes transforma-
ciones. Sobre los comicios de este año, más
allá de los nombres —entre los que descarta
el suyo—, dice que “debemos ser capaces de
construir un programa con mínimos concre-
tos para las mayorías del país”.

—¿Cómo evalúa la marcha de la actual
administración? 

—Este gobierno está muy fragmentado,
carente de un diseño aglutinador, de un nor-
te más compartido. Sigue mostrando una
muy baja capacidad de gestión. Este es un
gobierno que no tuvo vocación para cons-
truir mayorías, que es precisamente lo que el
país necesita para salir del estancamiento en
el que está. Comenzó con dos coaliciones,
quiso formar una sola y es probable que ter-
mine sin ninguna. Inició con un respaldo
cercano al 30% y uno se pregunta: ¿qué apo-
yo ganó en este tercer año? ¿A quién sumó?
¿Cuál es el diseño progresista de este gobier-
no más allá de sus declaraciones, más allá de
definirse como “feminista”? 

—Usted fue candidata presidencial de la
DC. ¿Competiría en una primaria?

—Mi prioridad está en Atacama. Creo en
los grandes acuerdos y las peleas que estoy
dispuesta a dar son por mi región. 

—¿Por qué cree que falló la gestión del
Gobierno? ¿Por qué sus reformas no han
llegado a buen puerto?

—Más que reformas, son proyectos de ley
acotados. Existe una falta de conocimiento
técnico a nivel sectorial. Hay baja gestión,
poca experiencia y un desprecio al rol del Es-
tado. Lo que le ha pasado a este gobierno es
que consideran que gobernar es ir a parchar,
estar sobrepasados siempre por la coyuntu-
ra, por el apuro. Nosotros estamos convenci-
dos de que gobernar es trabajar para garanti-
zar las transformaciones que el país requie-
re, para entregar un mejor país que el que se
recibe, pensar con seriedad las grandes re-
formas que se necesitan. Salir de la medio-
cridad, acelerar el tranco, crecer más.

—¿Es posible ganar sin la expresidenta
Michelle Bachelet, que es la que mejor se
posiciona en las encuestas?

—Ella me parece siempre un excelente
nombre, pero los candidatos y candidatas en
el Socialismo Democrático y en la DC están.
Nuestro problema es la falta de claridad de
que el país necesita una sola propuesta de
toda la centroizquierda. Antes que nombres,
debemos ser capaces de construir un pro-
grama con mínimos concretos en beneficio
de las mayorías de nuestro país.

—¿Debe hacerse una gran primaria, que
incluya al Frente Amplio y al Partido Comu-
nista?

—Mi problema no es con el FA ni con el
PC, sino en cómo plantearle al país un pro-
yecto coherente, que la ciudadanía pueda
valorarlo como amplio, diverso, con voca-
ción de mayorías, realizador y con experien-
cia. En eso, todos aquellos que quieran su-
marse y dejar de lado propuestas más identi-
tarias son bienvenidos. Una de las dificulta-
d e s d e e s t e g o b i e r n o e s q u e s e p a s a
oscilando entre estrategias diferentes y que-
da condenado a la indefinición.

—Este gobierno asumió con una promesa
de grandes transformaciones. Algunos de
sus miembros se excusan con que muchas
de ellas no han visto la luz dada la crisis de
seguridad y a otras coyunturas. ¿Ha falta-
do además de eso voluntad política?

—Muchas de sus apuestas terminaron en
derrotas o claudicaciones. Dijeron que su
gran reforma de pensiones va a ser sin las
AFP y el acuerdo fortalece el rol de las admi-
nistradoras de pensiones. La respuesta va a
ser que no tienen mayoría en el Congreso y
que tienen que ceder. Lo que uno siente es
que hay demasiadas claudicaciones y como
no hay un esfuerzo de mayoría, finalmente
ha tenido que terminar negociando todos
los elementos más centrales de su programa
con la derecha. Tanto es así que se le terminó
entregando el litio a Ponce Lerou.

—¿Qué opina sobre la reforma de pen-
siones que encabeza el Gobierno? Su pro-
grama aseguraba el fin de las AFP.

—Claramente, este proyecto de ley no ter-
mina con las AFP. Muy por el contrario, creo
que fortalece el modelo de las administrado-
ras de fondos de pensiones. Esta no es una
reforma, es solo un proyecto de ley acotado.
Si hay algo que valoro tiene que ver con el
pilar de la seguridad social, que se crea de

manera permanente y que permite avanzar
en mayor solidaridad en el pilar contributi-
vo. Esperamos que se pueda avanzar en un
acuerdo que permita aumentar las pensio-
nes de quienes hoy sufren las complicacio-
nes de un mal sistema. 

—Hay quienes han propuesto al expresi-
dente Frei como posible carta presidencial.

—El presidente Frei ha dicho una verdad:
sin crecimiento no hay modo de mejorar la
vida de los chilenos y chilenas. Uno no pue-
de molestarse, más bien hay que molestarse
por no haber crecido más y con mayor justi-
cia. Aquí no tenemos un problema de nom-
bres. Candidatos hay.

CRISIS DE LA DC Y APOYO 
A NAVARRO EN EL BIOBÍO

—Muchos sostienen que la DC se cargó a
la izquierda. Algunos de sus dirigentes le

dieron el apoyo a Alejandro Navarro
—quien es un defensor de Nicolás Madu-
ro— en su elección a Gore por la Región del
Biobío. Usted fue una de ellos.

—La DC es un partido progresista, cosa de
ver la reforma agraria durante el gobierno
del presidente Frei Montalva.

—Pero Navarro ha llegado a definirse
como “soldado” de Nicolás Maduro.

—Uno tiene amigos y no por eso va a com-
partir todo lo que piensan. Yo no tengo pro-

“¿CUÁL ES EL DISEÑO
PROGRESISTA DE ESTE
GOBIERNO más allá de sus
declaraciones?”

YASNA PROVOSTE, SENADORA DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA (DC):

La parlamentaria y excandidata presidencial hace un balance del actual gobierno, criticando una baja capacidad
de gestión y no tener una vocación para construir mayorías. Sin embargo, cree que con unidad la centroizquierda
puede llegar al poder en las próximas elecciones presidenciales. Sobre la reforma previsional en curso, si bien la
considera acotada y que fortalece a las AFP, rescata el pilar de la seguridad social. | BALTAZAR SILVA

La senadora
DC por la Región
de Atacama y
excandidata pre-
sidencial, Yasna
Provoste.
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LA “Este gobierno está muy
fragmentado, carente de un
diseño aglutinador, de un
norte más compartido”.

“Consideran que gobernar es
ir a parchar, estar siempre
sobrepasados por la
coyuntura, por el apuro”.
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